

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

11 de Julio del 2020



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Basta de ahogar a estados y municipio

Efectivamente, como así se ilustra en el trabajo periodístico de investigación publicado ayer en la sección nacional de nuestro periódico y con autoría del reportero JUAN CASTRO, las finanzas públicas de los gobiernos estatales y municipales peligran debido a los recortes de hasta 30 por ciento de las participaciones que reciben por parte del gobierno federal, situación que se agrava por la pandemia, por la cual algunos estados dispusieron de recursos para apoyar a sectores productivos o condonaron impuestos, por lo que han visto mermada su recaudación fiscal.

Se puede asegurar que el peligro ya es latente, ya se sufre la precariedad presupuestal y con ello, la anulación de programas gubernamentales destinados a favorecer a los más jodidos y a las pequeñas empresas. El boquete que se ha provocado a Zacateca es por más de MIL 400 millones de pesos; a Michoacán, de MIL 234 millones; el Estado de México, por 4 mil millones; Sonora es de 4 mil 200; y así todos los estados sufren las de caín, se sacrifica a la periferia y se potencia al centro, una política equivocada que deriva en la fragilidad nacional por las tremendas carencias en los estados y municipios. Esto es, un Federalismo atroz, demencial, desmesurado, injusto e irracional, a cambio de un centralismo galopante sin la sensible distribución presupuestal equitativa y suficiente para apuntalar el desarrollo de los estados y las regiones del país. Sin esperanzas del progreso integral e integrador.

En la Confederación Nacional de Gobernadores tienen razón en protestar, lástima que lo hagan divididos por bloques, para impulsar un vigoroso debate que el Gobernador ALEJANDRO TELLO y su Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, desde el año pasado abrieron ante el inicio de los recortes y relanzaron la propuesta de una revisión al Federalismo Mexicano. Y es que, las tribulaciones de los estados, no deben ser confundidas por la federación como vulgares lloriqueos, son y con sobrada razón, exigencias y reclamos de lo que merecen y que deben dárseles con equidad y justicia.

¿Dónde comienza y dónde termina lo federal? ¿Cómo se conjugan los esfuerzos de lo estatal y municipal con la federación? Está claro que el gobierno federal debe llegar con justicia y equidad a todos los horizontes y rincones del país, a través de un reparto o distribución de los recursos presupuestales, justo y suficiente. Y obvio, los ingresos propios y los derechos en los municipios, se han de sumar para que junto a lo federal, hagan posible, viable y eficaz un desarrollo equilibrado y estabilizador. Este es el sentido de la conjugación de los esfuerzos, esto debe ser el auténtico Federalismo.

FRENTE A ESOS DESAFÍOS Y CARENCIAS

Hay hazañas administrativas y financieras que han de reconocerse, como el responsable proceder en el estado para impedir el colapso económico y mantener estabilidad y certidumbre. Como la ejemplar acción gubernamental de municipios como Fresnillo, donde el alcalde SAUL MONREAL demuestra carácter político y calidad de gestión para alcanzar a consolidar más de mil obras en menos de dos años de gobierno, lo que no se ha hecho en 20 años; además de encarar con fuerza y extremas medidas la crisis provocada por la pandemia; reclamar a los gobiernos federal y estatal, comparezcan con mayores acciones estratégicas para reducir los índices de inseguridad y violencia; en esa ruta se mueven los municipios de la zona metropolitana, desde Guadalupe, Zacatecas Capital, Jerez, hasta Fresnillo. Óptimos esfuerzos.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Irresponsable comportamiento

A varios días en que vemos el regreso a la nueva normalidad acompañado de ciertas restricciones, podemos observar también nuestra necesidad nacional y lo bueno que somos para ir en contra de las reglas, parece increíble que nos pidan seguir alguna regla para a la brevedad no cumplirla. Este miércoles por ejemplo, acudí a Plaza de Armas en nuestra hermosa capital a mediodía tratando de cumplir con las normas de sana distancia y cubrebocas, cual sería mi sorpresa al ver las enormes filas de gente esperando los servicios bancarios sin un respeto a la sana distancia y gran parte de los formados sin uso de cubrebocas. ¿Qué necesitamos que hagan nuestras autoridades para entender?

Estas actitudes muy mexicanas me hacen un ruido tremendo a la hora de comparar medidas de seguridad en general. Mientras hoteles y restaurantes en el estado nos esmeramos en el día con día para cumplirlas, en la calle parece que no existen. Me queda muy clara la necesidad que tenemos todos de regresar a nuestras actividades económicas pero considero que así no es la forma idónea de llegar a ello.

Estoy seguro que la gran mayoría de los mexicanos no hemos entendido que al regresar a la calle o a nuestro trabajo no significa que estemos libres de contagio de este Covid-19, la pandemia sigue y somos tan indiferentes, que el daño que estamos haciendo al sector productivo con estas actitudes es ya casi irreversible. Si le sumamos esto a la nula y muy ineficiente política de salud nacional, lo que se avecina es una catástrofe económica a la cual no sobreviviremos la gran mayoría.

No veo justo que después de más de 100 días de pandemia sigamos culpando a nuestro gobierno estatal el que no hayamos regresado al 100% en todas las actividades. No se si hayan en algún momento del día reflexionado acerca de nuestra responsabilidad en esto. Estoy seguro que si cumplieramos como ciudadanos responsables, ya estaríamos trabajando tal vez no normalmente, pero si con gran parte de nuestros atractivos turísticos abiertos. Si fuéramos responsables tal vez no hubiera habido necesidad de un confinamiento tan agresivo.

Platicaba con un operador turístico que tiene mas de tres meses sin ingresos en su negocio, el cual ha sobrevivido vendiendo sus unidades de transporte para poder pagar nómina así como la renta de oficinas y lo peor, es que esto no lo ayuda a solucionar nada y cuando regresemos a trabajar, ya no tendrá en que mover al turismo que venga de visita a Zacatecas, de allí mi pregunta: ¿nos merecemos esta situación? Por esto le comento que sin darnos cuenta, nosotros mismos estamos acabando con el patri-

monio turístico de todos los zacatecanos.

Invito por este medio a nuestras autoridades a ver la situación actual de una manera diferente. Me gustaría escuchar algún plan por parte de ellos en que se contemple la apertura de uno o dos museos, de La Mina y el Teleférico que podrían funcionar ya con todas las medidas de salud necesarias. Es increíble que los pocos viajeros que llegan no tienen que visitar fuera de nuestro Centro Histórico. La falta de turismo no sólo afecta a los hoteles y restaurantes, afecta a toda la industria, a artesanos, banqueteros, floristas, guías, artesanos, plateros, y a muchos más que sería imposible mencionar y omitir su presencia.

Ya es hora de que tomemos nuestra responsabilidad y actuemos como los protocolos mandan, hagamos de nuestro estado un ejemplo y cuidémonos como debe de ser. Le recuerdo que nuestro comportamiento es la punta de lanza del camino que seguirán nuestro hijos.

Y para que vea la afectación de la falta de turismo en México, compartiré con usted los saldos del impacto del Covid-19 en el turismo internacional a mayo del presente año. Agradezco como siempre a mi amigo **Paco Madrid** y a Cicotur las estadísticas que menciono a continuación.

Nuestro país hasta mayo ha perdido 4.8 miles de millones de dólares que hubieran gastado en nuestro territorio los visitantes internacionales y, este dinero lo hubieran traído a nuestro territorio 6.2 millones de turistas, de los cuales 3.9 millones hubieran arribado a México por vía aérea.

El cierre fronterizo ha quitado un tránsito en el mismo periodo de 1.7 millones de personas y el problema con los cruceros nos ha quitado 1.6 millones de personas que hubieran llegado a diferentes puertos de México haciendo una derrama interesante para estos destinos. Tal vez ahora no lo vemos pero la dimensión de estas afectaciones tiene un profundo e irreversible impacto en la calidad de vida de cientos de miles de mexicanos que nos dedicamos a esta bella industria del turismo.

Con estos datos el extenderse en el tema sería repetitivo. Invito nuevamente a nuestras autoridades a que nos ayuden a ser responsables, más que estar encerrados lo que necesitamos es educación y difusión para regresar poco a poco a la nueva normalidad. Me gustaría ver rápidamente de que forma podrán abrir los atractivos turísticos del estado y escuchar algún mensaje que nos recuerde que el éxito esta en nuestras manos. Recuérdelo por favor, seamos responsables y cuidémonos ya que la solución definitivamente no la veremos en el encierro. Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

La Escuela de Minería en Fresnillo: un experimento

A finales del 2001 nos enteramos de la publicación editada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) con el título "Dimensión Antropológica", en la cual se aborda un tema que captó de inmediato nuestra atención, curiosidad periodística y como autodidacta investigador, se refiere a la Escuela Práctica de Minería de Fresnillo.

Sobre el particular a través de los años las dispersas e incompletas fuentes de información local que se relacionen a los orígenes históricos de la población nos proporcionaban una serie de diversas versiones, en su generalidad carentes de fundamento, cuando se trataba de la Escuela Práctica de Minas y Mineralogía de esta ciudad. En su mayoría los datos causaban confusión; poco se aportaba.

El interés manifiesto por investigadores, evidentemente de la comunidad para conocer con más precisión y credibilidad todo lo que tenga relación con los orígenes de sus edificios emblemáticos dentro del contexto histórico y cultural de la comunidad, obligada a continuar con las pesquisas necesarias y a raíz de la entrega y perseverancia de los historiadores se supo más delante de otros aspectos vinculados con el majestuoso y abandonado edificio.

Nuestros lectores por fortuna ya saben más de la historia del inmueble que desde el año de 1980 se le conoce también como Centro Cultural AGORA González Echeverría.

Sin embargo, lo escrito por Eduardo Flores Clair en la edición citada nos aporta lo que desconocíamos de la antigua escuela de minería y hospicio y con agrado lo compartimos con usted.

Resulta que fue consecuencia de un "experimento educativo". Lo anterior nos da la razón tomando en cuenta el poco tiempo en funciones y después la indiferencia oficial que lo condenó a impensados usos hasta convertirse en un montón de ruinas hasta su rescate en 1980. Sin embargo, su futuro y uso no está clarificado no se sabe qué suerte le depara el destino según las decisiones u ocurrencias de los gobiernos en turno.

Entonces retomamos lo que el artículo registra en sus primeros párrafos, en donde se subraya que fue "un experimento educativo". Dejamos a un lado las apreciaciones de historiadores oficialistas que la obra fue gracias a un gobernante.

El Real Seminario de Minería fue creado para apoyar el desarrollo tecnológico y la investigación de las ciencias aplicadas en diversos ámbitos. El plan de estudios comprendía cuatro años

IMAGEN/ Cortesía



ESCUELA PRÁCTICA de Minas y Mineralogía.

de enseñanza teórica y una práctica de campo de dos años más. De acuerdo a lo estipulado por el reglamento, después de concluir los cursos teóricos, los estudiantes se instalaban durante dos años en uno de los reales mineros.

Ahí quedaban adscritos a las diputaciones de minería locales, las cuales tenían la obligación de cuidar y familiarizar a los jóvenes en las labores mineras. Durante ese tiempo los estudiantes preparaban un reporte detallado sobre sus experiencias. El escrito, una tesis en sentido moderno, debía contemplar las deficiencias en la explotación y beneficio de los minerales, así como las técnicas y métodos para corregirlos.

Resulta que los nuevos conocimientos abrieron espacio para impulsar las técnicas productivas que estaban más acordes con el desarrollo minero de los países europeos. Por ese motivo, el seminario se convirtió en un arma contra

ciertos procesos de trabajo obsoletos, que provocaban un aumento considerable en los costos de producción.

Lo descrito en el tema explica con claridad todo lo que implicaba el proyecto del experimento, en el cual se analiza por expertos los alcances y limitaciones del mismo.

La instalación de la Escuela Práctica de Minas en Fresnillo data de 1853, la obra se acomete por decreto firmado por Antonio López de Santa Anna como presidente de la República.

Desde su etapa inicial, el experimento vino a rebasar toda expectativa y se demostró, de acuerdo a los resultados técnicos y prácticos que superaban en un elevado porcentaje lo que se obtenía en materia de explotación y beneficio de mineral con sistemas antiguos.

El experimento también contemplaba otro de los esfuerzos encaminados a la educación para el trabajo en el

México independiente y se incluye en el Reglamento General de Instrucción Pública que a la vez promovía la apertura de las Universidades de Provincia, las cuales se pensaba establecer en ciudades como Puebla, Querétaro, Mérida, Villahermosa, Zacatecas, San Luis Potosí, Chihuahua y Durango.

En el escrito se habla de excelentes propósitos de impulsar la educación superior en todo el país, incluso se hizo realidad la construcción de la Escuela en Fresnillo.

Sobre el particular consideramos que en el sistema de gobierno de este país siempre hay hombres con propósitos de superación constante en todos órdenes, desgraciadamente la realidad nos dice otra cosa: cualquier intento para superarse son destruidos totalmente por nefastos gobernantes.

Para mayor información del tema acuda a la Biblioteca de Amigos de Fresnillo (Centro Histórico).



Los licenciados: Reginaldo Ávila Arcinial, Marín Silva Maldonado, Sebastián López Torres y Mario Alberto Chávez Reyes, se reunieron para desayunar en el restaurante Doña Julia.



Antonio Carrés Velasco y Noemí Paredes Estrada, desayunaron en el restaurante Acrópolis.



José Luis Zepeda García, Juana María Martínez Rodríguez, Lorena Pedroza Alvizo e Itzel Argüelles Maldonado, desayunaron en el restaurante Vips.



En Tiempos Críticos

Por Silvia Montes Montañez



Tema fundamental

EN ESTE tiempo toda gestión de recursos es magnífica para Zacatecas en donde se buscan día con día *alternativas para la reactivación económica* que, por lo pronto, es viable en el tema de la construcción. Tenemos mucha necesidad y las autoridades deben abocarse a buscar dinero donde sea posible.

PRECISAMENTE el Gobernador Alejandro Tello, acaba de lograr que la Comisión Nacional del Agua (Conagua), canalice al estado *más de 208 millones de pesos* para realizar obras de carácter urgente, que permitan llevar agua potable a la población.

LA CONTINGENCIA sanitaria obliga a la higiene y para tenerla *lo más importante es el agua* mediante un servicio con líquido de calidad y en cantidad suficiente como lo reconoce el propio mandatario.

POR ESO el Secretario del Agua y Medio Ambiente, Luis Fernando Maldonado Moreno, acudió a las oficinas de la Conagua para realizar el trámite correspondiente a *diversas acciones emergentes*.

ESTO permitirá a las y los zacatecanos cuidar su salud y enfrentar adecuadamente la pandemia provocada por el Coronavirus (COVID-19) porque se trata de *una pandemia que va para largo* y en ese sentido las autoridades deben abocarse al tema con carácter prioritario.

MALDONADO explicó que desde abril pasado, el Gobierno del Estado presentó *las obras más urgentes* ante la Conagua, las cuales beneficiaran a distintos municipios.

ESTAS son *algunas de las acciones* por realizar:

POR EJEMPLO el equipamiento del Sistema de abastecimiento de agua potable Noreste, tercera etapa, en el municipio de Guadalupe, por un monto superior a 88 millones de pesos.

SE TRATA de una obra que ayudará a la Junta Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Zacatecas, al abastecer a gran parte de la población que atiende.

LAS PROPUESTAS incluyen, además, *seis perforaciones de pozos profundos* para agua potable en los municipios Luis Moya, Fresnillo, Moyahua de Estrada, Valparaíso Villanueva y Loreto, con un monto superior a 20 millones de pesos, o sea que el recurso se optimizará en las zonas más necesitadas.

SE CONSIDERA también la construcción de *cinco plantas de tratamiento* de aguas residuales y dos acciones de saneamiento, cuya inversión total es de más de cien millones de pesos.

EL FUNCIONARIO informa que estas son obras adicionales al convenio establecido del Programa PROAGUA 2020 entre el Gobierno del Estado y la Conagua que se puso en marcha *desde junio pasado*, con el proceso de licitación y contratación de 31 obras y proyectos en 22 municipios.

EL MONTO entonces fue cercano a los 96 millones de pesos, que incluye inversión federal, estatal y municipal. En *tiempos críticos* hay acciones y esto constituye un aliento para el estado porque es precisamente en épocas como esta cuando más se aprecia la gestión.

Nos encontramos el lunes en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Mi Jardín de Flores Zacatecas, en Total Anarquía

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“A través de esa caja chica o nómina secreta se habrían desviado más de 500 millones de pesos que conformó un modo- lo de asociación delictuosa que, de alguna manera, se convirtió en protectora de César Duarte porque compraba su silencio y se le permitía la intromisión en partidos a cambio de dinero entregado en efectivo, les hacían firmar recibos para acreditar para qué se les estaba dando: Javier Corral.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 10 de julio de 2020.- Rezo, ruego, imploro, pido al milagrosísimo San Benito y a la milagrosísima Santa Olga me bendigan y protejan a los elementos de la Guardado Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, y no se ha ido.

TAMBIÉN pido que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Zacatecas, en Total Anarquía

COMO LA inmensa mayoría de la sociedad zacatecana, don Felipe Pinedo Hernández, del FPLZ, está sorprendido de que el gobernador Alejandro Tello “por algún motivo no ha querido hacer movimientos dentro de la Secretaría de Seguridad Pública (no obstante) haber reconocido estar rebasando por la violencia y la inseguridad”, ¿qué opinan, doña Petra, don Roberto?

-QUE EL Tello y el Ismael tienen una complicidad o que “El Pelos Parados”, cumple fidedignamente las órdenes de “El Pinocho de Bernárdez-.

-SUSCRIBO lo que opina doña Petra, porque si Tello tuviera a “El Mayo” de gerente en algún negocio privado y éste anduviera mal por no acatar sus órdenes, estoy seguro lo correría, ¿por qué? Porque así se manejan las cosas en la IP: me fun-



Alejandro Tello Cristerna



Cristina Rodríguez Pacheco



Felipe Pinedo Hernández

ciones, hasta un aumento de sueldo puedes recibir, pero si no me funcionan te pongo de patitas a la calle.

ENTONCES, ¿para qué hacernos pen... (censurado)? Tello está contento con los servicios de “El Mayo”, de lo contrario ya lo hubiera corrido como lo hizo con el general brigadier, Froylán Carlos Cruz, quien siempre andaba en el campo al frente de los policías combatiendo al narco, no como “El Mayo” que nomás se la pasa viendo series, películas de Netflix y acumulando horas nalga-.

-PUES PARA don Felipe Pinedo no hay vuelta de hoja: “El estado arde en Llamas ante una política errática de seguridad; estamos compartiendo con Michoacán el tercer lugar en asesinatos, sólo por debajo de Guanajuato y Chihuahua”.

-DON FELIPE, entrevistado por nuestro Diario **Página 24** Zacatecas, declaró que



Samuel Montoya Álvarez

“es importante pensar en una depuración de mandos policiacos, como una medida de seguridad para, cuando menos, evitar los pitazo de la presencia de la policía en ciertas zonas”.

FINALMENTE don Felipe puso las cartas sobre la mesa y señaló con índice de fuego que “los encargados de la seguridad en la entidad no están haciendo bien las cosas por incapacidad; los exámenes de control y confianza han fallado y la otra es que estén coludidos con el crimen organizado”.

-ESE ES el gran problema -Madre Teresa-, la simbiosis narco-autoridades se ve, se siente, luego existe, comenzando con la cúpula; porque ¿cómo es posible que una caterva de delincuentes le esté ganando la batalla al gobierno de Zacatecas? Eso que se los crea su abuelita-.

Y los Asesinatos no Paran

-¡SANTA MARÍA Madre de Dios, ruega por nosotr@s l@s pecador@s a la hora de nuestra muerte, amén. Lo veo y no lo creo: Los Malos Organizados siguen violando la Ley de Dios, pero cada vez con mayor crueldad y sadismo: miren que degollar a una mujer y exhibir su cabeza en una varilla corrugada, no tiene nombre. Tampoco perdón de Dios: esos malvados arderán en las llamas toda la eternidad y no habrá quien los saque de ese infierno por no acatar la ley de Dios-.

-PERO PUES ni existe-.

¡DON ROBERTO! Más respeto para... ¡no se meta con Diosito!-.

-DÉJELO, doña Petra, hoy parece que viene en plan de provocador; mucha gente no creía la existencia del COVID-19 y, ya van, hasta hoy viernes 140 personas muertas por esa pandemia-.

ESTÁ BIEN, pido paz: son dos contra uno. Mejor vamos viendo cómo ayer jueves asesinaron, al menos, a tres personas, una mujer y dos hombres.

FUE EN Fresnillo, la capital del crimen, donde amaneció la cabeza de una mujer clavada en una varilla de construcción.

TODA LA gente de la colonia Plan de Ayala, amaneció con esa cruel noticia y mostró su asombro e indignación por esa demencia crónica de esos hijos de la ching... (censurado). Pronto en el lugar aparecieron decenas de personas para ver el macabro espectáculo, acontecido en la calle 30 de octubre.

MINUTOS después de haber recibido el reporte al 911, llegaron policía municipales, estatales, soldados del Ejército Nacional, así como elementos de la Guardia Nacional, quienes retiraron a los curiosos. La cabeza de la mujer fue rescatada y trasladada al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses.

EN FRESNILLO, sucedió otro acto de crueldad: al filo de las 7:30 de la mañana, el Servicio de Emergencias 911, recibió el reporte de otro asesinato más, éste en la calle Torcaza, fraccionamiento Los Artesanos.

EL CUERPO de esta nueva víctima estaba desmembrado y, cerca de sus despedazados restos, los policías encontraron un narcomensaje el cual, trascendió, amenazaba a las corporaciones policiacas.

Y CON la “novedad” de que Fresnillo, y su presidente municipal, Saúl Monreal Ávila, se resisten a dejar de ser el municipio más violento e inseguro de Zacatecas: los tres muertos de ayer se dieron en el otrora tranquilo municipio.

RESULTA que en un camino rural de Chichimequillas, que va de Los Ríos a Santa

◀ **Viene de la Página 9**

Ana, apareció el cuerpo sin vida de un joven de aproximadamente 30 años.

AL LUGAR del crimen se presentaron elementos del Ejército Nacional, policías estatales y municipales.

SERVICIOS Periciales abrió la Carpeta de Investigación, y se descubrió que el joven ahí lo habían matado de, al menos, cuatro balazos -.

-¡DIOS DE mi Vida! ¡Cuánta sangre derramada!, ¿cuándo cree usted, don Roberto, que esta carnicería humana termine?-.

-UYYY... esto no lo sabría ni Walter Mercado, pero lo que sí me atrevería a decir, sin temor a equivocarme, es que la violencia y la inseguridad comenzarían a bajar cuando Tello se vaya, no antes, pero ya ve que el huevón ya se rajó e incumplió su palabra de honor-.

-PERO ADEMÁS al Tello ya le vale gorro el estado, nomás no quiere salir de su residencia de Bernárdez y se la pasa todo el día contándonos los pelos a la Cristina...

-LAS PESTAÑAS, doña Petra, se dicen pestañas-.

-NO, MADRE Teresa, esas ya se las contó varias veces, ahora está con los pelos-.

-FINALMENTE Tello ya soltó el arpa: ¿no recuerdan que hace unos días reconoció que esta guerra no tenía fin? ¡Ya las dio!-.

-ESTO HA no puede seguir así, sólo en Fresnillo, en un día, le cortan la cabeza a una mujer, parten en pedazos a un hombre y asesinan a un joven trabajador. Ojalá y mi Padre Dios ilumine a don Alejandro para que ya se vaya y comencemos a recuperar la paz y la tranquilidad que el gobernador nos prometió y no cumplió-.

Dos Noticias: una Buena y Otra Mala

PUES LES tengo, Madre Teresa, don Roberto, dos noticias: una buena y otra mala, ¿cuál les comenté primero?

-AY DIOS Mío! Pues primero la buena-.

-ÉCHESE la buena doña Petra-.

-PUES QUE el IZAI, en voz del comisionado Samuel Montoya Álvarez, dio a conocer que resolvió, desde el pasado 8 de julio, que "La Pelangocha de Bernárdez", tendrá "que hacer público el informe de la Fenaza 2019, que por ley tuvo que entregar el comité organizador al sistema, como máximo 30 días después de concluir la feria, es decir, a finales de octubre de 2019".

ASÍ ES que la Cristina, no importa que haya hecho trampa y que el susodicho informe esté en proceso de revisión ante la Auditoría Superior del Estado. Esto lo dio a conocer el Samuel Montoya en una entrevista que le hizo nuestro compañero Manuel Medina-.

-Y LA mala...

-PUES QUE "El Pelos Parados" (Ismael Camberos Hernández) reveló, en conferencia de prensa virtual, que el Instituto de Formación Profesional, ya tiene nuevo director.

¿PORQUÉ corrieron al anterior? Porque según el Ismael valió queso y que "este cambio al interior de la SSP, tiene como objetivo reforzar el trabajo que se ha hecho en los casi cuatro años de esta administración".

EN LA presentación de la nueva adquisición, no estuvo el "bobernador" Tello, pero sí el Fiscal Murillo y otros dos monitos. Y agárrense: el nuevo director del Instituto de Formación Profesional, es... ¡un potosino!

-NOOO... ¡Dios de mi Vida! ¿qué en Zacatecas no tenemos gente capaz?-.

-PINCHE narizón, para eso me gustaba: Zacatecas gobernado por una caterva de potosinos; y cómo se llama el buey ese, doña Petra?

-PUES QUE es "comisario", y responde cuando le dicen Rubén de Jesús Rodríguez Rodríguez, que por su curriculum debe ser amigazazo de "El Pelos Parados".

-VIRGENCITA de Guadalupe ¿qué desorden es este? Bueno, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY VIERNES 10 de julio se cumplen

dos años y 260 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Brechas de género en las finanzas

MARÍA DEL CARMEN SALINAS*

El pasado 02 de julio se emitió el “Programa Sectorial de Seguridad y Protección Ciudadana 2020-2024”, emitido por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en el que se ha propuesto fomentar los pilares para la construcción de un verdadero sistema financiero incluyente en México, convirtiéndonos así en pioneros en América Latina en el tema. Por ello se ha puesto la mira en diversos grupos históricamente excluidos del acceso a productos y servicios financieros, y dentro de éstos se ha ubicado a las mujeres.

En este sentido, es indispensable voltear la mirada hacia las brechas de género que aún hoy en día persisten en nuestro país. En este sentido, se vuelve no sólo válida sino necesaria la pregunta: ¿Qué son las brechas de género? Y sobre todo, ¿cuál es la utilidad de conocerlas?

De acuerdo con el Instituto Nacional de las Mujeres, las brechas de género “son medidas que muestran la distancia entre mujeres y hombres respecto a un mismo indicador, es decir, refleja la distancia existente entre los sexos respecto a las oportunidades de acceso y control de recursos económicos, sociales, culturales y políticos, entre otros”¹.

Así pues, el mundo de las finanzas nos brinda datos sobre las diferencias que existen entre hombres y mujeres para el acceso a determinados productos y servicios financieros. Dichas cifras se convierten en la herramienta perfecta para ubicar la realidad de las mujeres en México, pues se traduce en información que ayudará a entender que tan lejos o que tan cerca nos encontramos de la igualdad de género en el sistema financiero.

Los datos con los que se cuentan, por sí solos no lograrán cambiar la estructura del sistema financiero. Tampoco eliminarán los obstáculos a los que se enfrentan las mujeres para acceder a dicho sistema. En todo caso, esta información indicará dónde es necesario establecer cambios de requisitos, flexibilizar accesos e incluso cuáles son los productos específicos que deberán ser creados para mujeres.

Uno de los más grandes ejercicios en materia financiera utilizado para detectar brechas de género se trata de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera que realiza el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. En 2018 fue su última actualización, de la cual se pueden obtener datos certeros de las brechas de género en el sistema financiero mexicano.

De acuerdo a esta información, la brecha más grande se encuentra en las cuentas de ahorro para el retiro, en donde del cien por ciento de las mujeres sólo el 31% cuenta con algún seguro para el retiro, mientras que del cien por ciento de los hombres el 49% sí cuenta con este producto financiero; es decir, existe una brecha de 18 puntos porcentuales. Por ello, los fondos de ahorro se han convertido en uno de los productos financieros que más merecen un análisis detenido, con miras a cerrar dicha brecha².

Por otro lado, el segundo punto de atención en el sistema financiero para las mujeres se refiere a los créditos financieros, pues de acuerdo a los datos de esta encuesta del cien por ciento de las mujeres sólo el 33% cuenta con un crédito de cualquier tipo, mientras que del cien por ciento de los hombres el 39% tiene acceso a este producto. Aquí observamos una brecha del 6%. Más preocupante resulta que, en comparativa con 2015, esta brecha aumentó 4%, por lo que las acciones para reducir la brecha de género se vuelven aún más prioritarias³.

Estos son sólo dos ejemplos de la importancia de conocer las brechas de género en el sistema financiero, pues nos brinda un acercamiento a la realidad a la que se enfrentan las mujeres para tener acceso a productos y servicios en esta rama. Además, nos ayuda a delimitar las estrategias, análisis de obstáculos y medidas para lograr la igualdad de género.

Contar con un programa sectorial nacional preocupado por la construcción de un sistema financiero incluyente es el primer paso para establecer estrategias que permitan eliminar las barreras de género en esta materia. ■

Notas:

¹Brechas de género, Instituto Nacional de las Mujeres, 2017, disponible en https://crpd.cepal.org/3/sites/crpd3/files/presentations/panel2_marcelaeternod.pdf

²Datos obtenidos de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, INEGI, 2018 disponible en https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/enif/2018/doc/enif_2018_resultados.pdf

³Datos obtenidos de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, INEGI, 2018 disponible en https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/enif/2018/doc/enif_2018_resultados.pdf

*Tesorera del Senado de la República.

Relectura: experiencias

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

La peste obligó a un grupo de personas a refugiarse y para el entretenimiento decidieron contar historias: es el contexto en que se desenvuelve “El Decamerón”, que sigue la tradición del narrar historias que, de una u otra forma, se ligan hasta crear un bello mosaico. Con esta novela, tengo una tradición y es releerla en tiempos decembrinos: si bien las fechas se prestan a darle algún valor religioso, en realidad no es así, es la temporada en donde tengo mayor tiempo y puedo entregarme, sin duda, a la lectura —claro, el resto del año las lecturas se diversifican y muchas de ellas son más por razones escolares. Cada temporada, encuentro algo distinto: la lectura cambia debido a las experiencias y el cómo se lee (algunos de sus relatos se pueden leer con una mano y otros con ambas). Estas diferencias hacen divertidas las relecturas.

“Rayuela” es un caso particular, pues su estructura pretende maneras diversas para leerla, desde la propuesta por el autor hasta la realizada por el autor, mediante su libre albedrío. A diferencia del anterior, releo cada dos años este libro y los encuentros son peculiares. La novela en sí misma es un libro de arena, en su sentido estructural. “El Decamerón”, tradicional, guarda sus proporciones y la exploración lectoral es quizás a través de su simbolismo y la envoltura de su misticismo, a partir de los pecados y las virtudes.

La incompreensión y la fascinación por su simbolismo son razones por las cuales la relectura de “La serpiente verde” es una obligación, pues cada vez que lo tomo me queda claro que no comprendo y tampoco sé con precisión su mensaje. Se me escapa de las manos, aunque es cierto que son experiencias estéticas bellísimas. Cada que termino, me pregunto qué quiso decir Goethe y me angustio al saber que no sé nada. Vaya drama. Caso similar, en algunos textos poéticos de sor Juana, parece que logro comprenderlos y luego se me escapa, pero disfruto admirar la belleza en sus imágenes y su música. Por supuesto, su vena humorística, en un cúmulo de sarcasmo e ironía, es el mayor gozo del que experimento en toda su obra poética.

Quizás los poemas se prestan más a la relectura, la razón podría ser su extensión. Vuelvo con mayor frecuencia a los Machado, su música, de algún

modo, me recuerda al galopar de los caballos. A todo galope por las tierras de España y sus llanuras, cada verso un golpe contra la tierra.

Orhan Pamuk es, entre los autores vivos, a quien más he releído, en particular su thriller “Me llamó rojo”, no se fíen mucho de esta categoría: la obra apuesta a más particularidades. Aunque la obra apela a la revelación de un misterio, el homicidio de un ilustrador, apela también a un bello recorrido por las expresiones pictóricas del Imperio otomano. También, volví a “Nieve”, otro thriller que apuesta a lo político y más cercano a nuestros años, y “El castillo blanco”, reseñado por John Updike y, debido a ello, los críticos se fijaron en el autor turco.

Ahora bien, la relectura no significa la inexistencia de libros novedosos por leer, sino el interés por revivir la trama y sus personas; así como disfrutar de su música y su arquitectura literaria. Permiten, sí, el recuerdo y también otras experiencias, igual o más gratificantes. En los últimos años de vida, Jorge Luis Borges prefirió releer, o mejor dicho pidió que se le leyeran clásicos de la literatura —sabemos que, para esos tiempos, ya había perdido la vista. Su predilección por éstos y no los contemporáneos (de su época) era evidente: la calidad de los clásicos era comprobable y asegurable. Total, da la impresión de que sus últimos años fueron tranquilos, auxiliado por sus amigos y familiares, claro luego de una vida exquisita y productiva, en muchos sentidos. Similar el caso de Ludwig Wittgenstein, uno de mis filósofos del lenguaje predilectos, quien por sí mismo fue todo un personaje: adinerado, homosexual (en un período en donde serlo era casi una sentencia), misántropo y, quizás para quienes están enterados e interesados en la vida del dictador o la Segunda Guerra Mundial, ex compañero de un joven Adolfo Hitler. Al igual que el argentino, Wittgenstein pasó sus últimos años trabajando y leyendo, aunque él prefirió otras lecturas —desconozco cuáles fueron y no me atrevería a mencionarlas.

No recuerdo qué otros intelectuales hayan pasado sus últimos días (re)leyendo literatura. Sin embargo, tal acción confirma las distintas ópticas con las que un texto puede ser tratados y su estructura. Por el momento, releo El Quijote, en otra ocasión lo abordaré. ■

▷ RAYUELA

Aunque sea de una madeja, pero ya hay de dónde jalar en el caso de los 43.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

CAE COVID-19 EN LA OFICINA DE TELLO.

Lamentablemente perdió la vida una trabajadora de la oficina de Relaciones Públicas del gobernador **TELLO**. Trascendió que la servidora pública se fue a su casa, pero en lugar de hacer la cuarentena se puso a *chambear* en un negocio propio y fue donde desgraciadamente tuvo el contagio del cochino virus **COVID-19**. Así que tómelo en serio, use cubrebocas, lávese las manos, guarde distancia y no se confíe.

PANCHO DONAS ANDA BACHEANDO.

El regidor de Cuauhtémoc, **PANCHO DONAS**, agarró la pala y se puso a bachear por su cuenta el tramo carretero que conduce a Luis Moya. **ARCOS**, junto con los pobladores, está cansado de la negligencia del alcalde **JUAN JOSÉ ÁLVAREZ** y del secretario de Obras Públicas del estado, **JORGE PEDROZA**, quienes se han hecho ojo de hormiga ante la exigencia de la gente para que arreglen las carreteras estatales que tienen más hoyos que el campo de golf de Bernárdez. **PANCHO DONAS**, con colmillo, aprovecha las ausencias, se pone a *chambear* y, de paso, se sigue promoviendo para ser alcalde en 2021, por la coalición Morena y Partido Verde.



COMPA BICHA PARA DIPUTADO.

JOSÉ LUIS SALAS CORDERO, alcalde de Sain Alto, anda a todo lo que da entregando apoyos y gestionando obras con Gobierno del Estado para su pueblo, porque ya le dijeron que puede ser candidato a diputado local y disputar el distrito a la dupla **EL CAMPE** y **JUAN MENDOZA**,

que volverán a jugar por las siglas del **PAN** y **PRD**. El *compa BICHA* es el gallo que Morena tiene para jugarle una parejera al par de Río Grande. Sólo dicen en el pueblo que **BICHA** se amarre bien las agujetas de sus zapatos para que no se vuelva a caer, como aquella vez que echó carreritas con **ALFREDO GONZÁLEZ**, de Miguel Auza, y **ALAN MURILLO**, de Sombrerete, quienes literalmente le hicieron morder el polvo.

JOSÉ JUAN, AL FRENTE EN LA CARRERA POR SPAUAZ.

Se realizó un sondeo entre los docentes para medir las preferencias en el proceso de renovación del Sindicato del Personal Académico de la UAZ, en las que resultó vencedor **JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO**. El proceso arranca el día 10 de agosto y la votación será el día 27. Pero prácticamente a un mes del arranque de la campaña, **MARTÍNEZ PARDO** se pone a la cabeza. Habrá que esperar lo que hagan sus contendientes **REGINA COMPEÁN GONZÁLEZ**, **SAMUEL RODRÍGUEZ ESCOBAR** Y **PEDRO LÓPEZ JÁCQUEZ**. ¡Arrancan!

NO HABRÁ CAMBIO EN EL PRI.

La indicación del líder nacional tricolor, **ALITO MORENO**, es que en Zacatecas, por mal que estén las cosas se queden como están. Que no haya renovación de la dirigencia estatal, porque en todo caso será una prerrogativa para quien sea la o el candidato, dígase **CLAUDIA ANAYA**, **FITO BONILLA**, **ROBERTO LUÉVANO** o **CARLOS PEÑA**. Así que el mensaje de **MORENO** es muy claro y se resume en la expresión popular de no se calienten planchas, que todavía falta para que desarruguen.

POLITQUERÍA



**-A VER QUE LES QUEDE CLARO,
TELLO PONDRÁ CANDIDATO EN EL PRI...**



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

El lado sobrio y soleado del ser

“Quien es auténtico, asume la responsabilidad por ser lo que es y se reconoce libre de ser lo que es”

Jean-Paul Sartre

Recuerdo haber leído de niño un libro en el que se hablaba del Yin y Yang. El autor, lo refirió como un sistema de pensamiento, una filosofía de vida, en donde todas las cosas son contempladas como parte de un todo.

Yin significa originalmente el lado sombrío de la montaña, y está asociado con la oscuridad, pero también con el descanso. Yang significa el lado soleado de la montaña, y se asocia con el calor, la luz y la excitación. Esto me gusta, me gusta imaginar que cada persona es una montaña, por lo que afirmar su existencia representaría alcanzar la mayor cumbre de todas. Creo que puedes correr, subir, escalar las montañas y cerros de todo nuestro planeta, pero si no eres capaz de explorarte a ti mismo, a ti misma, habrás fracasado como caminante y viajero de esta vida.

El Yin y el Yang también refiere a un equilibrio, y es que, a determinada hora de todos los días, la posición de la luz del sol y la oscuridad de la noche otorgan un equilibrio perfecto, uno en que, si uno está en el lugar indicado de la montaña, podrá encontrar un poco de oscuridad y frío,

y del otro lado, senderos cálidos y luminosos. La luz y la oscuridad, con su continuo movimiento, siguen haciendo circunferencia en la misma montaña. Todo depende del tiempo, de la estación, y me refiero a estación con periodo y ciclos naturales. Por algo que en algún momento de nuestras vidas podamos ser una juventud brillante y energizante, pero, por otro lado, seamos senectud y contemplación.

La existencia misma es reconocerse como un ser-muriendo, un ser-viviendo, un ser-doliente, un ser-sintiente, un ser que co-existe de una manera apasionada con su mundo, porque yo formo parte de éste, como éste forma parte de mí. El problema, así lo entiendo, es que todos quieren ser luz, nadie reconoce la parte oscura que mora en el ser, mirarla, pensarla, nos angustia, nos provoca miedo, nos paraliza, llevamos mucho tiempo ignorándola con diferentes medios, llámense entretenimientos, redes sociales, compañías, viajes, antojos, placeres, no estoy diciendo que esto sea malo, después de todo somos humanos, y todo lo que es humano no puede resultarnos ajeno,

el único problema que veo, es eso, son distracciones, que las usamos como pretexto para no elegir asumir la responsabilidad de nuestra propia existencia.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR.

Mtro. en Juicios Orales

Contacto:

silverado_hr@hotmail.com

La delincuencia acorta la edad

Un tema cada vez más común, niños de tan sólo 12 a 16 años envueltos en temas de drogadicción y asesinatos, dando como resultado una sociedad que cada vez rebasa más su capacidad de asombro, y es que la sociedad cada vez normaliza esas conductas

¿Qué pasa con un país donde un niño ha perdido la capacidad de tener sueños, de tener ilusiones, de abandonar los juegos, que es la única manera de explorar el mundo, y decide el camino de la violencia?, ¿pero cómo lograr analizar toda la destrucción del tejido social, que es verdaderamente compleja, que las causas no es sólo una? Comúnmente solemos preguntar ¿y dónde están sus papás? ¿Por qué no les inculcan valores? La respuesta es muy sencilla, sus padres simplemente no están y, como muchos otros grupos vulnerables, simplemente se encuentran a la deriva de problemas que les rodean, pobreza, abuso, abandono, violencia, etc. La siguiente cosa que debemos tener en claro es que esta no es la elección natural de esos niños, es la única opción, y llegan a ella simplemente cuando las condiciones que mencioné anteriormente se combinan, sumando los vacíos del Estado, y una sociedad indiferen-

te. Es cierto que todos los hechos violentos donde se ven involucrados niños nos asombran, pero de ese asombro no pasamos.

Hasta este punto tenemos niños perdidos, sin ninguna ruta establecida, sin ningún modelo por seguir, con una necesidad imperiosa de pertenecer, de ser reconocidos, queridos, guiados y, para cubrir todos esos vacíos, encuentran su gran oportunidad en el narcotráfico, que les provee, en primera instancia, sus necesidades básicas, y posteriormente un poco de lujos y banalidades materiales. Y es que la "narcoculturización" se vende sola, logrando ventajas significativas para el narco, por un lado, crean adictos quienes estarán dispuestos a realizar cualquier acto con tal de satisfacer su adicción, y, si es que sobreviven, serán consumidores pasivos y soldados de ese ejército, por el otro, sicarios menores de 18 años que logran obtener condenas inferiores a los cinco años en prisión, que

les serán fieles, porque los delincuentes son sus "héroes" tras haberlos sacado de las condiciones precarias bajo las que vivían.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx